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星期二

责编院杨 乐

制版院高如哈

中国娱乐法律师现状调查
近日袁一女子自称被北京德云社相声演员岳云鹏骗婚袁还为其生下一女遥11月 9日袁德云社针对此事发表律师辟谣声明袁要求相关人士立即删除不实

信息停止侵权遥
随着艺人法律意识的增强袁近年来袁类似的律师声明成为明星澄清谣言进行危机公关的主要方式遥 平息谣言过程中袁也把明星背后的律师事务所或

律师推到台前遥他们有一个鲜为人知的称呼要要要娱乐法律师遥在我国袁娱乐法律师具体工作内容是什么钥如何才能成为专业的娱乐法律师钥这一领域发展前
景如何钥 近日袁记者前往多家律师事务所对此进行探访遥

明星只是服务对象之一

很多娱乐明星粉丝并不陌生的北京星权
律师事务所袁 是以国内外知名人士为主要法
律服务对象的律师事务所袁 其微博内容多为
代理明星发布的律师声明袁 经常引起大量粉
丝转发和评论遥
星权律所高级合伙人方珊珊律师告诉记

者袁服务明星并不是娱乐法律师工作的全部遥
娱乐法是适用于娱乐行业法律规则系统

的总称袁并非单独的法律学科袁我国目前对娱
乐法并没有明确的定义遥 中国传媒大学文化
产业管理学院学术委员会副主任尧 法律系主
任李丹林介绍说袁娱乐法综合了合同法尧劳动
法尧反不正当竞争法尧知识产权法尧税法尧劳动
法以及不同行业的专门监管法等多种法律法
规遥 互联网时代娱乐法调整的娱乐行业有了
新发展袁除传统的电影尧电视尧戏剧尧音乐尧体
育尧出版六大领域外袁还包括网络游戏尧网络
直播尧短视频尧网络综艺等领域遥

方珊珊说院野每名娱乐法律师专注领域不
同袁从业方向也不尽相同遥 事实上袁星权针对
不同服务范围组建了多个工作团队袁 服务领
域主要涉及知名人士人格权维权尧 经纪合同
纠纷代理尧影视项目专项服务尧影视投融资及
日常法律顾问服务等法律工作遥 由于明星的
律师声明在媒体上影响较大袁 所以为大众所
知袁而星权其他业务领域袁因涉密等原因袁人
们可能不太了解遥 冶

野据我所知袁 不久前上映的一部电影袁就
因为电影名字的字体未经字体权利人授权收
到对方的律师函遥如果有娱乐法律师介入袁多
半可以避免这种事情出现遥 冶北京瀛和律师机
构知识产权委员会版权专家黄群辉律师介绍
说袁针对明星姓名权尧肖像权尧名誉权等的维
权只是娱乐法律师的一小部分工作袁 署名权
纠纷尧版权纠纷等也在他们代理的范围遥就影
视拍摄制作公司尧影视投融资公司尧经纪公司
等商事主体来说袁 娱乐法律师能够以公司法
律顾问或为电影尧 电视剧等项目提供各种专
项服务等形式参与遥
记者发现确实如此袁很多票房过亿元尧播

放量过亿次的现象级电影和网剧的片尾字幕
中袁都能找到律师事务所的名字遥
方珊珊说袁 不同娱乐产业和客户的具体

法律需求要求娱乐法律师专业化遥 如果某个
乐队要签署一份唱片合同袁 就需要专注于音
乐产业和合同法方向的娱乐法律师袁 而不是
电影或发行专家曰如果歌词被盗用袁则需要在

音乐领域和知识产权方面都有专长的娱乐法
律师曰 如果有商家擅自使用演员的肖像进行
商业宣传袁 就需要代理律师具备侵权法诉讼
经验遥

野娱乐法律师必须具有多重素养袁除了综
合法律知识技能外袁 还要跟得上娱乐方式的
变化遥同时袁应具有良好的沟通能力和商业化
思维遥 冶李丹林说遥

星权律师事务所主任朱晓磊曾说袁野我们
的工作就是解决问题冶袁道出娱乐法律师的最
核心作用遥

野娱乐业涉及有形财产尧无形财产袁甚至
艺人的身体发肤都有特殊的财产价值袁 会产
生相应问题袁 想要妥善解决必须借助专业的
娱乐法律师袁 这也是娱乐法律师的价值所
在遥 冶李丹林说遥

顺应趋势 迅速发展壮大

上世纪上半叶袁英国尧美国的影视领域已
发展成为娱乐产业袁娱乐法应运而生遥

十几年前曾在好莱坞华纳兄弟娱乐有限
公司法务部工作的北京海问律师事务所合伙
人曹宇告诉记者袁美国的娱乐法比较发达袁能
够创新性考虑问题袁有关娱乐法方面的专著尧
理论研究较多遥 一份基本合同可能就有 600
多页内容袁 已经形成成熟的法律体系和商业
惯例袁会让客户选择增多袁减少交易成本遥

在我国袁2009年 叶文化产业振兴计划曳出
台尧2017年电影产业促进法施行后袁娱乐产业
尤其是电影产业迅速发展遥根据前瞻产业研究
院叶中国文化娱乐产业投资前景与发展趋势分

析报告曳袁2019年袁中国影视娱乐行业市场规模
达 2131亿元左右遥 现如今短视频平台日趋成
熟袁越来越多普通民众也加入娱乐产业遥

在李丹林看来袁越来越大的娱乐产业规模袁
为娱乐法律师提供了前所未有的广阔市场遥 从
业人员及行业组织法律意识不断增强袁 娱乐法
律师提供法律服务的需求增多袁 都是业务来源
的推动要素遥

黄群辉认为袁 我国娱乐法律师的发展表现
在业务量增多尧从业律师增多尧分布范围扩大 3
个方面遥娱乐法律师服务领域划分越来越细袁不
少学校开设了娱乐法方向的课程袁 随着MCN
渊短视频冤机构尧游戏公司等新业态的出现袁除北
京尧上海外袁浙江杭州尧广东广州等城市逐渐成
为娱乐法律师机构及律师集中地遥

然而袁 目前我国律师参与影视项目的工作
程度还不够遥方珊珊说袁多数影视公司或从业人
员往往是在有合同审核需求时甚至是发生法律
纠纷后才会想到聘请律师袁 只有少数主体会在
日常经营决策尧剧组管理尧商业谈判等过程中邀
请律师参与其中遥 近年来袁 随着影视行业的发
展袁 我们欣喜地感受到后者的法律需求在不断
增加遥

曹宇认为袁 虽然我国娱乐法律师相比发达
国家还有差距袁但根据自己代理过的案件袁相较
于周边其他国家而言袁 迎头赶上的态势十分迅
猛遥

以叶视听表演北京条约曳为例袁作为世界
知识产权组织管理的国际版权条约袁2012年
6月 26日在北京签署袁2020年 4月 28 日生
效遥 野条约的成功缔结及生效袁充分体现了国
内同仁尧 同行对娱乐法国际规则制定作出的

贡献袁也是国际社会对我们的高度认可遥 冶黄
群辉说遥

前景广阔 机遇挑战并存

普华永道近日发布的叶2020至 2024年全
球娱乐及媒体行业展望曳中国摘要显示袁2020
年中国娱乐及媒体行业全年总收入约为 3310
亿美元袁同比下滑 2援8%遥 而 2020年后将出现
V型反弹袁复合年增长率为 5援2%袁高于全球的
5援1%遥
李丹林说袁面对产业领域的迅猛发展尧文

化娱乐消费需求的不断上升以及由此引发的
相关事务呈几何级增长袁 目前精通娱乐法务
和诉讼的律师尧 专注或擅长此领域的律师事
务所还不多袁机遇与挑战并存遥
据介绍袁 越来越多年轻律师或者有经验

的律师选择向娱乐法方向靠拢袁 他们面临的
问题与很多行业类似遥 野有些律师急于求成袁
不重视服务质量遥 虽然娱乐法律师市场空间
较大袁但最重要的还是把事做好袁还要看自己
适不适合这个行业遥 冶曹宇说遥

野娱乐法律师在办理案件的过程中难免
会接触到演艺从业人员的隐私尧 影视剧故事
情节尧剧集投资金额等商业秘密袁因此娱乐行
业选择律师非常谨慎袁案源多来自熟人介绍遥
一方面袁 初入此行的律师可能因为缺乏客户
认可很难真正打开娱乐法律服务的大门曰另
一方面袁 当你在这个领域出色地完成几例案
件之后袁 自然会有同行业的客户愿意将工作
机会介绍给你遥 冶方珊珊对此深有体会遥
黄群辉认为袁 娱乐法律师行业还是一片

广阔的蓝海遥 在大力扶持文化产业发展的当
下袁越来越多新业态不断出现袁业务种类和数
量随之增多袁 任何行业的发展和繁荣都需要
可预期规则的支持袁 娱乐法行业在这方面尚
存空白点袁需要娱乐法律师填补和创设袁进而
推动立法袁助推行业发展遥
李丹林认为袁 社会应该更多地认识娱乐

的含义袁 认识到娱乐也是人民享受美好生活
的权利袁要充分地健康地娱乐袁以行业发展推
动娱乐法律师业发展遥
记者发现袁 每名受访律师提到自己代理

的艺人或公司都慎之又慎遥 即将结束在星权
律所的采访时袁 记者见到刚入行的娱乐法律
师丁建忠袁 他现在的服务对象就是他的爱豆
渊偶像冤遥 野能够帮喜欢的明星维护合法权益袁
感觉既新奇又有意义遥 娱乐法方向不失为年
轻律师一个好的选择遥 冶 渊董凡超 张守坤冤


